

EL EBRO

Diario de Tortosa

Núm. 811

Sábado 19 de Septiembre de 1903

Año IV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes	1'00 pesetas
Enera trimestre	8'00
Extranjero, id.	4'50

REDACCION: Portal del Palau, núm. 2.
 ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7
 Toda la correspondencia de carácter literario al director.

Apostolado de la oración

Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón immaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil á la Iglesia y á la salvación de las almas.

Resolución apostólica

Favorecer á las Ordenes religiosas.

Diario religioso

SEPTIEMBRE
 20
 DOMINGO
 Los Dolores de N.S.

CULTOS

CATEDRAL

A las 9 misa conventual.

SAGRARIO

A las 8 misa parroquial.

SANTIAGO

Misa conventual á las 9.

DOLORES

Ultimo día de Cuarenta Horas á las 6 y 1/2 misa de exposición 7 y media la solemne cantada. 11 y 1/2 otra de rezada. Tarde á las 5 los ejercicios acostumbrados con sermón y después seguirá la reserva.

SAN FRANCISCO

Continúa el Quinario á las 7 misa cantada. Tarde á las 5 la función de costumbre con exposición y sermón por un Padre de la Compañía de Jesús.

Misas rezadas de hora fija

Catedral, 5, 7, 9, 9 y 1/2, 11 y 12.— San Antonio, 7 y 1/2 y 8 y 1/2.— San Blás, 10 y 1/2 y 11 y 1/2.— Purísima, 6 y 7 y 1/2.— Santa Clara, 7.— San Juan, 6 y 1/4 y 8.— San Francisco, 7.— Pedro San, 7.— Ferrerías, 7.— Gimnasio, 8.— Hospital, 7.— Rosario, 6, 7 y 1/2 y 10.— San José, 7.

Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza á las 7.
 En la iglesia de esta advocación á las 3 y 3/4.

TRISTE

ENSEÑANZA

La estafa del *Continero* está alcanzando las proporciones de las más célebres causas que se conocen en la historia penal contemporánea, y no ciertamente porque el proceso en sí

tenga nada de anormal ni de extraño; la cuantía de la estafa es de mucha monta, es verdad y extraordinaria la habilidad demostrada por los estafadores.

Pero lo que da interés á este triste asunto son las circunstancias que rodean al delito, la participación de que se acusa á determinadas personalidades y sobre todo el inmenso hedor que despide el estercolero social revuelto por la policía y que ha dado lugar á la formación de nuevos procesos.

Los vapores producen asco al estómago y tristeza al corazón, y de la poco edificante lectura que hoy cautiva á la mitad de los españoles, sólo se desprenden consecuencias y enseñanzas que hacen apartar la vista con espanto del cuadro repugnante de vicio é inmoralidad que se descubre á través de las declaraciones de los testigos y de las manifestaciones de los policías.

Por aquéllos se viene en conocimiento de que en medio de la sociedad de buen tono y en una tertulia casi *entonada*, se codean en abigarrado contubernio las personas de más distintas posiciones, generales, altos funcionarios, junto con *croupiers* y estafadores, damas de condición principal al lado de mujeres de gradadas y de baja estofa, formando una *fraternidad* tan estrecha que produce espanto.

Separan á todas y cada una de las personas que se reúnan en el hotel de la calle de la Montera, diferencias de condición, de sentimientos y de fortuna; gentes que fuera de aquellos salones se desconocerán y negarán el saludo, en ellos se confunden, se identifican en un solo pensamiento, en un atractivo; el juego.

El vicio es gran elemento *democratizador*; por él se unen los individuos de más opuestos caracteres y circunstancias y los altos descienden hasta el fango nivelándose con los que viven en medio de la pestilencia y de la hez social. Es una triste realidad que denuncia toda la inmoralidad de que es capaz un pueblo.

Los policías con sus denuncias han puesto al descubierto el podrido esqueleto de un cuerpo creado para garantizar la seguridad de los ciudadanos y que está carcomido por la cáries de la inmoralidad.

Los denunciantes, quizá no se han dado cuenta cabal de la ola de cieno que levantaron cuando en un momento de pasión, de odio y de venganza tal vez, abrieron la esclusa que contenía la salida de un mar de horrores y de impudencia.

Sabíase que la policía estaba desorganizada, susurrábase de inmoralidades y de complicidad con gentes maleantes, estafadores, ladrones y carteristas, pero no se concretaban cargos; no podían señalarse personas; el exinspector Luna lo ha hecho y sus acusaciones claras y cínicamente formuladas, pero débilmente mantenidas luego ante el Juez.

Han dado motivo á que tomando el

Gobierno cartas en el asunto, haya decretado medidas de energía y de rigor, para sanear la policía y orear el pestífero ambiente en que venfa envuelta.

De un modo radical ha cortado el Gobierno por lo sano, disponiendo la cesantía de los delegados, pero queda aún por hacer lo principal; queda por organizar de una vez la policía, dotando los cargos, sino con esplendidez con más holgura, y sobre todo favoreciéndola con la inamovilidad con que suspira todo funcionario.

Mucho se ha escrito sobre este asunto y mucho queda aún por decir; pero si se quiere que la policía responda á los fines que de ella se requieren por la sociedad y reuna las condiciones de aptitud y de moralidad que deben ser exigidos, es preciso que se acabe de una vez para siempre con la influencia caciquil, que así decreta cesantías como dispone nombramientos.

Se destapó la sentina de vicios y de horrores sobre la cual vivimos; llegó el hedor hasta las más elevadas esferas; por higiene y por patriotismo, es necesario que se destruya el virus de inmoralidad y corrupción que corroe la sociedad y que este tristemente famoso proceso sirva de enseñanza á quienes por su posición están en el deber de guiar á la sociedad por los senderos del bien y de la justicia.

El crimen

de una Sierva

(Cuento histórico)

Allá vá la sierva de María con su ligero paso y su mirada al suelo.

Su mirada al suelo y su pensamiento en el cielo.

Allá vá ligera la sierva de María con su blanca toca y su manto negro, á cumplir el penoso oficio que se ha impuesto libremente, el de asistir á los enfermos.

Va á desplegar toda la caridad de su virginal corazón; á ser hija, con el anciano, hermana con la joven, madre con el niño.

Yo que las he visto de cerca un día y otro; á mi que me han salvado de un verdadero conflicto, de uno de esos conflictos grandes que á todo hombre se le presenta alguna vez en la vida; yo que las he admirado contemplando absorto con qué amor cuidan al enfermo, como ni duermen, ni descansan, ni tienen un momento de desaliento ó de cansancio, siguiendo escrupulosamente las instrucciones médicas, sin olvidar nada, sin el menor descuido, amando con amor de Dios al enfermo que asisten, sin resistirse á nada que se refiera al cuidado de este aunque la repugnancia natural se opusiera á ello; yo que he visto á ese conjunto de vírgenes, casi todas en la edad más risueña de la

vida; sacrificar su juventud; sus ilusiones y aún su bienestar social, por seguir los duros senderos de la Verdad Infinita; que las ví poner sus juveniles manos en asquerosas llagas, en úlceras gangrenosas, y todo con una afabilidad encantadora, con un amor sincero, como aquel que está viendo á Nuestro Señor Jesucristo bajo la forma de un pobrecito moribundo, no puede menos de sentir cuando veo pasar á alguna sierva de María, un deseo poderoso de arrojar-se en tierra, besar el suelo que ella pisa y exclamar: ¡Salve, mártir de la caridad!

Allá vá la sierva de María con su saquito negro en la mano. Allí en el saquito negro lleva un tesoro. Lleva el oficio de la Virgen, un libro de meditaciones y la labor. Porque las siervas de María no descansan nunca. En los escasos momentos en que el enfermo las deja libres, á la cabecera de él las verá meditar, rezar el oficio Parvo ó hacer labor.

Va ligera la sierva de María, acompañada de una mujer del pueblo.

Atravesan una porción de calles; tuercen por unas, salen por otras, y después de mucho andar, se introducen por una puerta estrecha. Una angosta escalera parece como que se les pone delante; suben sin titubear los cincuenta y tantos escalones que hay hasta llegar al tercero ó cuarto piso (que en esto no ando seguro) y se detienen ante una puerta pintada de obscuro. La blanca mano de la sierva toma un cordón mugriento que cuelga de uno de los lados del portón y tira de él con timidez; gime dentro una cascada campanilla y á los pocos momentos, la puerta se abre.

—Ave María Purísima. ¿Y el enfermo cómo sigue?—pregunta la sierva á una mujer como de cuarenta años, en cuyo semblante se dibujan las tristezas y el cansancio.

—Mal, muy mal. Pase usted, hermana.

—Quisiera decirle una cosa...—dijo la sierva.

—Usted dirá, hermana.

—Anoche ¡si usted supiera qué rato me dió el pobrecito! Dijo que iba á matarse y quiso arrojar-se de la cama. Sin duda el delirio de la calentura...

—Sí, ya él me ha dicho varias veces que va á matarse. Pero nó, hermana, no es la fiebre la que lo impulsa á ello, es la falta de resignación. ¡Válgame Dios! No cree no cree...—y la pobre mujer se echó á llorar.

—Vamos, no se apure y tenga confianza en la Virgen de la Salud, que sabrá tocar en el corazón del enfermo. Pero, por amor de Dios, que esta noche quede alguien vigilando.

Bien. Suplicaré á dos de sus amigos que permanezcan aquí esta noche. Podrán quedarse en la habitación de junto al enfermo.

—Pues, con su permiso, voy á pasar.

—Si, pase usted, pase usted.

La sierva entró en una habitación cuadrada, encalada, con un balcón al

fondo, á la izquierda de él una cama, á la derecha un lavabo, una cómoda á un lado, dos ó tres sillas, junto á la cama una mesa de noche llena de tarros y vasos de cristal con menjurges de botica, sobre la cómoda una mariposa encendida y en la mesa de noche, entre los chirimbolos, una palmaria con su vela.

La noche avanzaba. A los débiles resplandores que lanzaba la mariposa, única luz que iluminaba aquella estancia, se destacaba sobre la dudosa blancura de las almohadas, la demacrada cabeza de un hombre como de 50 años de edad. Un quejido continuo que á veces se convertía en gritos destemplados, era el único ruido que allí se escuchaba.

El enfermo era profesor de una de las escuelas del Estado. Hombre descreído inculto como buen incrédulo sectario como tantos otros que predicaban sus teorías anticatólicas y anti sociales desde la cátedra de una Universidad, de un Instituto ó de una escuela de Comercio, no podía resistir á los religiosos ni nada que tuviese olor á Iglesia católica.

Cómo, pues, habfa allí una religiosa cuidando á aquel energúmeno que blasfemaba como un condenado cada vez que le arreciaba el dolor?

Muy sencillo. (1) Estaba casado el muy masonazo con una infeliz mujer; á la que habfa hecho mártir á fuerza de malos tratos y de infidelidades.

Llagado por una aguda enfermedad que le rofa interiormente, consecuencia de su vida desordenada, llevaba una porción de tiempo sin descansar ni dejar descansar á su mujer. Viendo ésta que ella también caería enferma si continuaba semejante lucha, se determinó á proponer á su marido el solicitar á una sierva para que le asistiera.

Oír la palabra sierva y soltar un taco de mil diantres, todo fué uno. Pero, finalmente, tuvo el protesor que ceder ante la violencia de la necesidad.

¿Por qué no recurrió á la Masonería? ¿No es sociedad de "socorros mútuos"?

¡Si, sí! Esto ya lo sabfa él. ¡La Masonería! ¡Buenos socorros mútuos te dé Dios! Ya vendrían los masones, cuando él falleciera, á apoderarse del cadáver para hacer un entierro civil y armar un escandalazo mayúsculo á costa del endiablado protesor; pero socorrer á un moribundo, consolar á un afligido, escuchar ayes y lamentos y oler las pestilencias de una enfermedad repugnante y de un montón de carne podrida, eso... eso ¿cuándo lo ha hecho la Masonería?... Para eso están las Siervas de María, las castas vírgenes del Señor... Y si faltan las religiosas, si la secta masónica consi que lanzar á los religiosos de España como los ha lanzado de Francia, ¿á la Masonería, qué diantres le importa que se muera solo, triste, desesperado, revolviéndose en su propio dolor ningún sér humano?...

(Se continuará),

PROBLEMA

ELECTORAL

Abogando por la unión de los elementos de orden para la próxima lucha electoral, el *Diario de Barcelona* publica un suelto del cual reproducimos los siguientes párrafos:

*Recuerde nuestra ciudad la agita-

(1) Advertido que cuanto voy relatando es rigurosamente exacto.

ción moral y material, las amenazas de huelga general, las excitaciones á la sedición y á la violencia, cuyos efectos pesan sobre todos, sin excepción alguna, y en particular sobre la industria y el comercio, y diga si ha llegado el momento de que nos unamos para hacer frente al peligro que nos amenaza.

Para los partidos, llámense como se llamen, existe siempre la cuestión de personas, que es la única, sean cuales fueren los pretextos con que han tratado de justificar su conducta, que ha impedido la unión. Para nosotros esa cuestión no existe; solo existe Barcelona y la necesidad de salvarla de la demagogia.

Si se apodera del Ayuntamiento, todos los elementos levantiscos tendrán el apoyo y hasta la protección oficial y también la pecuniaria, de la Corporación municipal, que bajo la dirección de los diputados republicanos se convertirá en el centro de todos los clubs y de todas las sociedades anarquistas, libertarias y socialistas.

Los campos están hoy deslindados: á un lado están todos los revolucionarios; en el opuesto hemos de agruparnos todos los amigos del orden, y si no lo hacemos, la demagogia se apoderará del Ayuntamiento, como ya se ha apoderado de la representación en Cortes de nuestra ciudad. Y entonces... Recuérdese el pasado, porque al recordarlo se comprenderá el porvenir que nos espera y cuán grande será la responsabilidad de los que se opongan al movimiento de unión que puede salvar á Barcelona y devolverle la tranquilidad de que está tan necesitada nuestra ciudad, que siendo emporio del comercio y de la industria, corre el riesgo de convertirse en centro de acción de todos los revolucionarios.

Luto original

Son curiosos los duelos de los judíos de Marruecos. En el momento que un enfermo entra en el período de la agonia, se apodera de su cuerpo una hermandad que no permite á los parientes volver á ver al enfermo.

Después de ocurrido el fallecimiento, las mujeres se reúnen en el patio de la casa y principian los lamentos del ¡no! ¡no! ¡no!, seguido de saltos acompasados hasta que, rendidas, se sientan en el suelo y empiezan á darse golpes en el pecho y á arañarse la cara hasta hacerse sangre, mientras una vieja, sentada en el centro del círculo, refiere las proezas y excelente cualidad del difunto.

Estas escenas se repiten durante varios dias. Pasada la octava, se reúnen en el cementerio las exclamaciones y lamentaciones, y allí junto á la fosa del finado, preguntan si no le daban buenos caldos y gallinas, la causa de su muerte, la razón del abandono en que los ha dejado, y otras cosas que es necesario presenciar para no ponerlas en duda.

Pero á lo que se concede mas importancia es al pelo en los hombres durante el luto, no les es permitido cortarse el pelo ni la barba, ni lo más mínimo.

NOTICIAS BREVES

Según noticias de Rio Janeiro se ha recrudecido la peste bubónica. En aquel hospital hay 60 atacados. Se han registrado 9 defunciones.

—El director de la guardia civil, marqués de Polavieja, ha dispuesto que se aumente en un escuadrón de caballería y 150 números de infantería la guardia civil de Barcelona, con objeto de evitar las concentraciones.

—De Soffa confirman la destrucción total de Cantoria.

Han sido asesinados 10.000 habitantes. Llegan noticias horrosas de los tormentos y la crueldad aplicados á los habitantes de Cantoria.

—Telegrafan de Dresde que en el Congreso socialista M. Bebel pronunció un largo discurso censurando las palabras del emperador Guillermo, referentes á que los soldados deben disparar contra sus parientes á la voz de mando de sus jefes, como prueba de la disciplina y obediencia de que debe dar ejemplo el ejército.

—Con motivo de la estancia de la escuadra inglesa en Rosas, el estanco de allí se proveyó, como es natural, de sellos de 25 céntimos para la correspondencia. Pero los ingleses tuvieron el capricho de emplear para el franqueo sellos de un cuarto de céntimo, cubriendo el sobre de los dos lados de dichos sellos.

De modo que de los de 25 céntimos apenas ha vendido ninguno dicho estanco.

Es el mejor sistema para impedir que nadie abra las cartas.

—Dicen de París que la viruela negra hace estragos entre los trabajadores extranjeros en su mayoría, ocupados en la explanación del ferrocarril de Auck é Lanze. Han ocurrido varias defunciones. El alcalde ha adoptado severas medidas sanitarias.

—De Roma telegrafan que el viaje de los emperadores de Rusia á Italia se verificará del 23 al 30 de Octubre y permanecerán tres días en Roma.

—Continúan notándose mucha agitación entre las masas obreras de Barcelona.

Se hacen ocultos y activos trabajos para conseguir el paro.

—En el Báltico reina un terrible temporal.

Han naufragado en pocos días un buque alemán, cinco noruegos y seis dinamarqueses.

—Un telegrama de Londres dice que el gobierno se propone mandar á Macedonia la escuadra del Mediterráneo que manda el almirante Domville.

—El Sr. Cobián se propone arbitrar un crédito de cuatro millones que se destinará á construcción de buques y reforma de los puertos.

—De Albacete telegrafan que con gran brillantez se ha celebrado la ceremonia de inaugurar el Congreso de pedagogía.

Asistieron las autoridades.

—Dicen de Valencia que existe gran alarma por haberse presentado la plaga de la flojera en varios pueblos de la provincia.

—El gobierno se propone suprimir la dirección de registros con objeto de hacer economías.

Regionales

Cuando el tren expres. de ayer tarde entró en los andenes de la estación de Villarreal, sin esperar á que el tren parara, descendió de uno de los departamentos un hombre que al caer se produjo varias contusiones.

El lesionado es vecino de Castellón, empleado en una casa que hay frente de la estación. En el mismo tren se le trasladó á Castellón y en una silla llevado por amigos llegó á su casa.

Para depurar las responsabilidades que puedan alcanzar á los individuos que componen setenta y ocho ayuntamientos de la provincia, por no haber ingresado por consumos del actual presupuesto, el señor delegado ha nombrado á los funcionarios siguientes:

D. Adolfo Fernández, para el partido de Falset; don Luís Moragues para el de Montblanch; don Mariano Pérez, para el de Tortosa; don Juan Montero para el de Vendrell; don Pedro Guijarro, para el de Tarragona; don Mariano Nicolau, para el de Reus y don Vicente J. Calatayud, para el de Vallís.

Dicen de Capsanes:

"Entre siete y ocho de esta mañana, á causa de ser ésta bastante fresca, un viejo de más de setenta años de edad púose á tomar el sol en un tejado de un corral.

Al poco rato de estar allí hundiósele el tejado, yendo á parar con los escombros al fondo del corral, de donde se le sacó casi exánime.

A más de otras heridas, tenía una mortal de necesidad, que le interesaba el cerebro.

Seguidamente se le administró el sacramento de la Extremaunción, falleciendo á los pocos momentos.

Era natural de Masroig y vivía con su hija, que hace ya algunos años contrajo matrimonio en esta localidad.

CRÓNICA

El año próximo venidero celebrará la ciudad de Morella, el trigésimo quinto sexenio dedicado á su insigne Patrona la Virgen de Vallivana. Con objeto de preparar las suntuosas fiestas cívico-religiosas que han de tener lugar en aquella ciudad, ha empezado á publicarse, bajo la dirección de nuestro querido amigo D. Julian Sanjuan una Revista quincenal con el título "Vallivana", cuyo primer número, hermosamente editado hemos tenido el gusto recibir.

Las aludidas fiestas prometen ser muy espléndidas según son los preparativos que se están haciendo y el tiempo con que se disponen.

Del "Diario de Tortosa": Según carta recibida ayer desde Madrid, nuestro queridísimo amigo y paisano el notable y joven pintor don Juan Cardona y Tío, encuentra gravemente enfermo, habiéndosele administrado el Santo Viático.

Inútil es decir cuánto deseamos que recobre en breve por completo su salud.

Se ha presentado la flojera en varios pueblos de la Planá.

El beneficiado tenor de la Catedral Basílica de Tarragona Doctor don Juan A. Fauli, se halla predicando actualmente un Octavario á Jesús Sacramentado, en Sitjes.

Dice un telegrama de Perpignan que un rebaño español compuesto de mil cabezas, que se hallaba paciendo en el monte Mantet, cerca de Prades, ha desaparecido á causa de una tempestad de nieve. Tampoco se tienen noticias de los pastores que cuidaban del rebaño.

Por lo que pueda interesar, á

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

los lectores de nuestro periódico hacemos público que desde el día siete del actual el Banco de España ha aumentado el descuento sobre las letras, préstamos y cuentas de crédito, cobrando ahora el cuatro y medio por ciento en vez del cuatro que antes se satisfacía.

* El día 2 del próximo Octubre empezará en la Casa de San José de Roquetas una tanda de Ejercicios Espirituales para Rdos. Sacerdotes.

Los señores que deseen hacer Ejercicios, conviene que anticipadamente avisen á la Secretaría de Cámara del Obispado ó al P. Rector del Colegio de Jesús (Tortosa).

** Leemos en una revista de Madrid:

"Ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos de la Rápita.—Resultan estériles cuantos esfuerzos vienen haciéndose por distintas personalidades del Bajo Aragón para conseguir que se saque á subasta la concesión del ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos de la Rápita, línea que tiene construidos 33 kilómetros hasta Alcañiz, y de la que se incautó el Estado por quiebra de la famosa Sociedad de los ferrocarriles de Zaragoza al Mediterráneo.

Ultimamente el Consejo de Estado, después de dos meses de tramitación anterior, ordenó que se hiciera por el Gobierno la tasación de la línea para sacarla después á subasta, y, en obediencia del mandato, el Ministro de Obras públicas dispuso que cumplimentara el acuerdo un inspector del Cuerpo de ingenieros de caminos, canales y puertos; pero esto no quiere decir que el asunto esté próximo á terminarse, puesto que es preciso habilitar previamente 8 000 pesetas para pagar los honorarios de la tasación, suma que se exige á la Comisión liquidadora de la Compañía concesionaria, ó sea á una entidad que ni posee, ni explota, ni tiene interés alguno en la subasta, y, por lo tanto, la solución de este asunto tiene que sufrir nuevos y perjudiciales retrasos.

Retrato del nuevo Papa Pio X, léase el anuncio inserto en la cuarta plana.

* Biografía de S. S. Pio X, se vende en la Librería de Voltes al precio de dos reales ejemplar. Forma un tomo de 137 páginas encuadernado en rústica y contiene un buen retrato en la portada.

BOLETIN OFICIAL

El Sr. Gobernador civil publica una circular encargando á los alcaldes de los pueblos que relaciona y que se hallan en descubierto de la rendición de cuentas municipales, las remitan cuanto antes.

—Circular de la Dirección general de Sanidad resolviendo varias consultas sobre la forma de verificarse la elección de compromisarios para el nombramiento de las Juntas de Pa-

tronato de médicos, farmacéuticos y veterinarios.

—Otra de la Delegación de Hacienda encargando á los alcaldes de esta provincia remitan relación de los secretarios de Juzgado municipal á fin de obligarles á satisfacer la correspondiente contribución industrial.

—Providencia de la Tesorería de Hacienda, declarando incursos en el apremio de primer grado á todos los contribuyentes de esta capital y zonas de esta provincia que resultan en descubierto por las contribuciones de rústica, urbana, industrial, minas, carruajes de lujo, inquilinato, viajeros y utilidades del actual trimestre.

—Otra de la propia dependencia, declarando incursos en el único grado de apremio á los contribuyentes de los pueblos de Alforja, Batea, Gandesa, Puigpelat, Secuita, Riera y Vallclara que no se han provisto de la correspondiente cédula personal,

La administración de contribuciones publica una relación de fallidos de varios pueblos de esta provincia.

—La subdelegación de Veterinaria del partido de Tortosa, convoca á la elección de un compromisario.

Sección Oficial

Don Antonio de Ramón y de Abaria, Alcalde Constitucional de esta ciudad

Hace saber: Que desarrollada la enfermedad conocida por *Mal rojo* en las reses de ganado de cerda existentes en las partidas de Jesús y María, Enveja, Cava, Camarles y Aldea de este término municipal, se han tomado todas cuantas medidas aconseja la higiene en beneficio de la salubridad pública y en especial las que tienden á evitar la propagación y contagio de la mencionada enfermedad epidémica

Una de las medidas adoptadas ha sido la de marcar todas las reses de ganado de cerda que existen en las partidas antes dichas con el sello de sus respectivas Alcaldías, con el fin de evitar en lo posible su circulación ó traslado á otros puntos, exigiendo se además para la circulación del ganado de cerda un certificado de su procedencia expedido por autoridad competente (Alcaldes pedáneos en las partidas rurales de este término municipal).

Lo que se hace público para conocimiento de tratantes y ganaderos de los pueblos limítrofes y vecinos de este término municipal.

Tortosa 17 Septiembre 1903.

Antonio de Ramón.

TELEGRAMAS

Alta política

Mañana conferenciarán detenidamente los señores Silvela y Villaver-

de, y cuando éste conozca el pensamiento del jefe del partido conservador respecto al plan parlamentario, marchará á San Sebastián á someterlo á la aprobación del Rey á fin de determinar la fecha en que las Cortes han de reanudar sus tareas y firmar los correspondientes decretos.

Llegada de Silvela

En el sud expreso llegó á esta corte el expresidente del Consejo Sr. Silvela, á quien esperaban en la estación el Sr. Villaverde, algunos ministros, no pocos altos funcionarios y muchos correligionarios y amigos.

El Sr. Silvela conferenció buen rato con el Sr. Villaverde antes de salir de la estación hacia su domicilio.

El proyecto de caminos vecinales

Según informes adquiridos en el ministerio de Agricultura, son cada día en mayor número los ofrecimientos que corporaciones oficiales é importantes organismos hacen al ministro Sr. Gasset en favor del proyecto de caminos vecinales.

Hasta ahora las ofertas hechas representan una suma de más de 20 millones de pesetas.

Conferencia

El Sr. Villaverde ha conferenciado esta tarde con el ministro de la Guerra, relacionándose esta entrevista, según algunos, con reducir el cupo del actual reemplazo.

Otros opinan que se refiere al asunto relativo al Círculo militar, asunto que sigue en el mismo estado.

De San Sebastián

Telegrafían de dicha capital que el Rey acompañado de sus ayudantes, dió esta mañana un paseo á caballo, llegando hasta Elorrio, y esta tarde ha hecho otra excursión hasta Ondarreta, de donde regresará al anochecer.

El Rey ha presenciado los ejercicios que hacían unos soldados, preparándose para un concurso militar.

—Hoy ha firmado S. M. varios decretos concediendo condecoraciones á diversos funcionarios y personajes de las poblaciones que ha visitado.

GABINETE DE CURACION

dirigido por el médico especialista

OUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex-médico, ayudante del Hospital Provincial, Princesa-Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

Ojos, Oído, Nariz y Garganta
PRECIOS PARA OJOS

Primera visita, 2'50 pesetas.—Cada cura, 1'00.—Por 15 curas (pago adelantado), 10'00 pesetas.

Se exceptúa reconocimientos de fondo de ojo, operaciones, duchas, electricidad, etc., etc.

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fístolas, triquiiasis, pestañas dentro, strabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

Granulaciones, curación pronta

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de la garganta.

CIRUJIA OPERATORIA

ENFERMEDADES DE LAS MUJERES

Inflamación de la *Matris*, flujos blancos y de sangre, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de la orina y embarazo.

Consulta de 8 á 1, y de 6 á 9

TORTOSA

Calle de la Lonja: Casa Vidal (Pes de la Palla).—Entre el Arsenal y el Rio Ebro.

Casas de huéspedes económicas y personal para acompañar enfermos.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

¿Queréis saber la hora fija
y que os cueste poco dinero?
Comprad los relojes á la relojería
de JOSÉ ALUCHA
calle den Carbó, núm. 16. Tortosa
También compra ORO y PLATA

SUCURSAL

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Máquinas SINGER para coser

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

Instituto Provincial de Sueroterapia,

Vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá

ANILIA S. PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL PR. P. S. R. CAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitará a los mismos productos que la central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

Sección de sueroterapia

Suero anti-tiférico. — Vacuna antivaricólica para la especie humana. — Id. para el ganado lanar. — Id. para el muerlo. — Id. para el carbunco. — Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis de alimentos y bebidas

Agua. — Estudio químico, cualitativo y cuantitativo. — Análisis bacteriológico. — Vinágras id. id. — Azúcares gaseosos. — Heínas, pastas, pan. — Quesos y mantecas. — Leches. — Vinos y demás bebidas alcohólicas. — Carnes frescas y preparadas. — Cacao y chocolates. — Café y sucedáneos. — Miel y azúcares. — Aceites. — Cerveza y levaduras.

Sección de productos patológicos

Sangre. — Análisis micrográfico y patológico. — Pas id. id. — Deyecciones id. id. — Esputas id. id. — Tumores y tejidos patológicos. — Tenias, triquinas, ascárides. — Orina. — Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico). — Jugo gástrico. — Líquidos físicos y productos análogos.

Observaciones

- 1.ª Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento o ensayo o análisis.
- 2.ª Cuando los análisis o ensayos tuvieren por objeto hacer caso de la certificación con fines de publicidad, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la mitad más de lo consignado en la tarifa.
- 3.ª Los precios que regirán son los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

UN MIL PESEÑAS

al que presente CAPSULAS de SANDALO PIZA, que las del doctor PIZA, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Promovido con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de éxito crecientemente. Única aprobada y reconocida por las Reales Academias de Barcelona y Milán, por varias corporaciones científicas y renombrados prácticos durante las prescripciones, recogiendo ventajas sobre todos sus similares. Precio 14 reales. — Farmacia del Dr. PIZA, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Fabrica de Sandalo Piza. — Desconfianza de imitaciones.



Sección Oficial

Artística lámina tipolitográfica

DE

SU SANTIDAD PIO X

Copia de una fotografía hecha expresamente.
Tamaño 65 centímetros de alto por 51 de ancho.
Se vende al precio de 2 pesetas en la librería de

ARTURO VOLTES, ANGEL, 7.-TORTOSA

FÁBRICA DE ORGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tubecia sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina pneumática, Consejo de 27 notas, caja de expresión y demás modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros.

Organos expresivos desde 4 500 pesetas en adelante.

Restauraciones, ampliaciones y afinaciones. Garantiza por diez años todos sus trabajos.

Entre las importantes obras realizadas por esta sociedad está la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado.

Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comercio de Música. — San Vicente, 99. — Valencia.
Talleres: Corset, 41. — Rusafa — Valencia.